

Resumen de las Actas de las Sesiones de la Academia Nacional de Medicina

Sesiones de los días 5 y 12 de diciembre de 2002

Fueron suspendidas por razones de seguridad.

Sesiones durante el mes de enero de 2003

No se realizaron debido al cierre temporal del Palacio de las Academias.

Sesión ordinaria del 13 de febrero de 2003

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente informó sobre el trabajo de los grupos organizadores del Congreso Centenario 2004, sobre la donación de tres millones de bolívares por parte del Instituto Diagnóstico para la “Asociación de amigos de la Academia” y de la entrega de un ejemplar de su libro “La fragua de la medicina clínica y la cardiología” para la Biblioteca.

El Secretario hizo comentarios al documento “Un alerta por la vida” publicado en la página “Venezuela Analítica” por Internet, el 28 de enero del corriente año. Informó que los números 3 y 4 del año 2001 y los números 1 y 2 del año 2002, de la Gaceta Médica de Caracas, han sido incluidos en el Programa Scielo, gracias al aporte de nueve millones de bolívares del Fonacit, para su presentación en versión electrónica. Próximamente se podrá acceder a la revista en la siguiente forma: Scielo español> Venezuela> Artículos y libros>Gaceta Médica de Caracas. También se podrá acceder a la versión electrónica a través de la página web de la Academia: <http://www.acamedve.org>, donde se colocará un link

para entrar directamente a Scielo.

Informó igualmente que los Boletines 1 al 4 de la Biblioteca, que dirige el Dr. Simón Muñoz Armas, ya están en la página web de la Academia.

Presentación del trabajo “Síndrome de Antón”, de la serie de “Perlas de observación clínica”, por el Académico Dr. José Enrique López.

Se hizo entrega del premio “Fundación Juan Alberto Olivares”, al Dr. Francisco Alexis Rodríguez Acosta. En la sección “Vida de la Academia”, de esta entrega, se reseña dicho acto.

A solicitud del Presidente se discutió la propuesta de un número importante de Académicos, del cambio de hora de las sesiones de la Academia. Después de la intervención de los doctores Oscar Beaujón Rubín, Pedro Manrique Lander, Otto Lima Gómez, Augusto León, Carlos A. Hernández y J.M. Avilán Rovira, se convino en realizar una votación previa, a título consultivo, con los Individuos de Número presentes y una definitiva, en una sesión extraordinaria que se convocará para discutir el punto. La votación previa arrojó 10 votos a favor de adelantar la hora de la sesión para las 4:00 p.m. y 5 votos para la hora tradicional de las 5:00 p.m.

Sesión solemne del 20 de febrero de 2003

Preside: Dr. Juan José Puigbó

Juramento y discurso de recepción del Dr. César Aure Tulene, para ocupar el Sillón I de Individuo de Número, quien había presentado su trabajo de incorporación en la sesión del 21 de noviembre de

2002. El discurso de bienvenida estuvo a cargo de la Dra. Milena Sardi de Selle.

Ambos discursos se publican en este número de la revista y el acto se reseña en la sección “Vida de la Academia”.

Sesión extraordinaria del 27 de febrero de 2003

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente sometió a votación la propuesta del cambio transitorio del horario de las sesiones de la Academia, resultando aprobada la de la Junta Directiva de adelantar la hora de comienzo a las 4:00 p.m., durante dos meses, a partir de la próxima sesión.

Se designó una comisión constituida por los doctores Blas Bruni Celli, Simón Muñoz Armas y Juan José Puigbó, para implementar todo lo referente a las becas otorgadas por el *Darwin College* y destinadas a estudiantes de distintos niveles para cursos en Inglaterra, en diversas disciplinas, en coordinación con las universidades nacionales.

Hizo referencia al pronunciamiento de los Miembros de las Academias Nacionales sobre la situación del país e invitó a los presentes que deseen firmarlo, como personas individuales.

Juramento e incorporación de la Dra. Myriam Marcano Torres, como Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 15, con su trabajo “Vinculación entre creatividad, arte y enfermedad en la actividad pictórica”. El acto se reseña en la sección “Vida de la Academia”. Intervinieron los doctores Milena Sardi de Selle, José E. López, Cutberto Guarapo, Otto Lima Gómez, Oscar Beaujón Rubín y Juan José Puigbó.

En el derecho de palabra intervino el Académico Dr. Rafael Muci-Mendoza, quien leyó la comunicación que había enviado, vía Internet, a la Junta Directiva, sobre la crítica situación del ejercicio de los médicos venezolanos, ilustrada por el atropello sufrido por la Dra. Faride Oviedo, del ambulatorio rural de La Macanilla, cercano a Carayaca, por parte de “profesionales” cubanos en convivencia con autoridades venezolanas, por lo cual solicitó dedicar la próxima sesión para discutir el pronunciamiento de la Academia sobre este asunto.

Después de la intervención de los doctores Antonio Clemente H., Oscar Beaujón Rubín, Otto

Lima Gómez, Cutberto Guarapo, Juan José Puigbó y Simón Muñoz Armas, se decidió discutir el tema el próximo 6 de marzo.

Sesión ordinaria del 6 de marzo de 2003

Preside: Dr. Juan José Puigbó

Se realizó la discusión de la situación actual de la medicina en Venezuela, en base al anteproyecto de pronunciamiento elaborado por el Académico Dr. Rafael Muci-Mendoza. Intervinieron los doctores Oscar Beaujón Rubín, Juan José Puigbó, Antonio Clemente H., Tomás Sanabria, Alberto Beaumiester Toledo, Simón Muñoz Armas, Cutberto Guarapo Rodríguez, Felipe Martín Piñate, Otto Lima Gómez, Román Arreaza Padilla, Román Arreaza Cardier, Angela Cruz de Quintero y Milena Sardi de Selle.

El Presidente propuso la creación de una Comisión, que quedó constituida por los Académicos Simón Muñoz Armas (Coordinador), Otto Lima Gómez, Antonio Clemente H., Oscar Beaujón Rubín, Rafael Muci-Mendoza y Juan José Puigbó, además del Dr. Alberto Beaumiester como asesor jurídico. Se aprobó que la comisión se declarara en reunión permanente, dada la urgencia de la elaboración del pronunciamiento.

Sesión extraordinaria del 13 de marzo de 2003

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente informó de la decisión de la Junta Directiva de incluir un punto sobre ética profesional, en el documento del pronunciamiento de la Academia sobre la situación actual de la medicina en el país, lo cual fue aprobado por unanimidad. Se designó una comisión de estilo, la cual quedó integrada por los Académicos Otto Lima Gómez, Oscar Beaujón Rubín y Simón Muñoz Armas. El pronunciamiento de la Academia se publica en este número de la revista.

Presentación del trabajo “Seguimiento del Proyecto Maniapure II” por el doctor Tomás Sanabria y sus colaboradores.

Intervinieron los doctores Rafael Muci-Mendoza, J.M. Avilán Rovira, Myriam Marcano Torres, Ladimiro Espinoza León, Román Arreaza Cardier, Felipe Martín Piñate y Jesús González.

Sesión ordinaria del 20 de marzo de 2003

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente informó sobre las actividades de preparación del Congreso Centenario 2004, en especial sobre los ajustes finales de los cursos pre-congreso. Informó sobre la propuesta surgida en la Junta Directiva de designar al Congreso con el nombre del Dr. José Ignacio Baldó, lo cual fue aprobado por unanimidad por la Asamblea.

El Secretario informó de la convocatoria para optar al XV Premio Internacional Menéndez Pelayo, a celebrarse en Madrid, para el cual la Junta Directiva postula al Académico Juan José Puigbó, lo cual fue aprobado por unanimidad por la Asamblea.

Presentación de la conferencia "Situación política venezolana y su perspectiva" por el Dr. Anibal Romero.

Intervinieron los doctores Simón Muñoz Armas, Angela Cruz de Quintero, Román Arreaza Cardier, Manuel Adrianza H., J.M. Avilán Rovira, Otto Lima Gómez, Cutberto Guarapo Rodríguez y Juan José Puigbó.

Sesión extraordinaria del 27 de marzo de 2003

Preside : Dr. Juan José Puigbó

El Presidente informó que la comisión designada para planificar todo lo referente a la Beca Darwin College, presentó su informe y próximamente se reunirá con el Decano de la Facultad de Medicina. Igualmente dio a conocer el progreso de la organización del Congreso Centenario "Dr. José Ignacio Baldó" a celebrarse el 2004.

El Académico Antonio Clemente H., presentó algunas consideraciones sobre la Ley del sistema de seguridad social.

Presentación del trabajo "El enfermo y su circunstancia: consideraciones éticas" por el Académico Dr. Julio Borges Iturriza.

Intervinieron los doctores J.M. Avilán Rovira, Felipe Martín Piñate, Milena Sardi de Selle, Augusto León C., Myriam Marcano Torres, Francisco Herrera, Simón Muñoz Armas, José Enrique López, Román Arreaza Cardier, Luis Ceballos García, Otto Lima Gómez y Juan José Puigbó.

Prevalencia de las deficiencias, discapacidades y minusvalías y de la baja calidad de vida en la población general: revisión de la bibliografía reciente

Objetivo: Determinar las tasas de prevalencia de la morbilidad en la población general mediante investigaciones bibliográficas.

Métodos: Se seleccionaron en la base de datos MEDLINE artículos publicados entre enero de 1990 y marzo de 1998 sobre las deficiencias, discapacidades y minusvalías y la calidad de vida y sobre su prevalencia en la población general.

Resultados: En los 20 artículos elegidos de entre los 433 encontrados se utilizaban 41 indicadores distintos. Los indicadores de deficiencia, discapacidad, minusvalía y baja calidad de vida revelaron tasas de prevalencia de 0,1-92 %, 3,6-66 %, 0,6-56

% y 1,8-26 %, respectivamente, según la edad y la exactitud de los indicadores. La heterogeneidad del marco conceptual y el escaso reconocimiento de la importancia de la exactitud de los indicadores, del factor edad y de las características socioeconómicas de las poblaciones a estudiadas impidieron realizar una comparación internacional fiable.

Conclusión: Es necesario estandarizar más los indicadores. La revisión de la Clasificación Internacional de Deficiencias, Discapacidades y Minusvalías podría permitir superar algunas de las dificultades surgidas. (Tomado del Boletín de la OMS, 2001:79(11):1054).